

UNED | CURSOS DE VERANO

## «A Maquiavelo le fascina Fernando el Católico como 'príncipe nuevo'»

Un curso de la UNED profundiza en la figura del filósofo y escritor florentino

• El seminario que se imparte en Ávila tiene como objetivo poner de manifiesto la influencia del maquiavelismo en España en la segunda mitad del XVI y comienzos del XVII.

MARTA MARTÍN GIL / ÁVILA

Poner de manifiesto la influencia que el maquiavelismo tuvo en España en la segunda mitad del XVI y comienzos del XVII. Bajo esta premisa se imparte estos días en Ávila el curso 'Maquiavelo y el antimachiavelismo en España', cuyos profesores ponen la vista en otra gran figura de la política de la época: Fernando el Católico.

De hecho, según aseguró ayer el catedrático de Historia de la Filosofía de la Universidad Complutense de Madrid, José Luis Villacañas, «a Maquiavelo le fascinaba Fernando el Católico», al que consideraba como un «príncipe nuevo».

Pero, ¿qué entendía Maquiavelo por 'príncipe nuevo'? «Aquel poder que no está consolidado por la tradición o por un cuerpo político consolidado», respondía el catedrático de Historia de la Filosofía, para el que esta figura «sería el equivalente al poder constituyente actual».

«Y eso hace que Maquiavelo se centre en la figura de Fernando el Católico, porque aunque podría ser un poder legítimo, porque lo



El profesor Villacañas, a la izquierda, acompañado del profesor Moisés González. / COMUNICACIÓN UNED

hereda, para él es un 'príncipe nuevo», argumentó el profesor, que valora cómo el esposo de Isabel logró estabilizar un poder viniendo de varias guerras civiles. «No tenía asegurada la obediencia de sus súbditos», recordó el ponente, que fue un paso más allá al asegurar que el modelo de Fernando el Católico debería ser aplicado también en su Italia natal. «Le

parecía un buen modelo para su proyecto», dijo, «y soñaba con que en Italia apareciera una figura como la de Fernando el Católico».

Para el profesor Villacañas, además, otro de los aspectos claves a la hora de estudiar la figura de Maquiavelo pasa por descubrir cómo los gobernantes podían pasar de 'príncipes nuevos' a lo que él llamó 'príncipes civiles': con

Constitución, con leyes que respetar, que ocultan la manera en que han llegado a ser 'príncipes civiles' y que se dotan de una aureola de poder.

«El príncipe nuevo es el mal menor en una sociedad sometida al caos», continuó el profesor Villacañas, «porque su terror nos evita un mal mayor. Hay mucho de esto en la actualidad».